
1986 年 9 月 12 日，南京汽车制造厂与意大利依维

柯公司签订了《轻型汽车许可证转让和技术援助协

议》，1985 年 12 月 3 日，南汽召开 2 万人动员大会，号召

全体职工共同努力，打好技术改造这一关键战役。据

南维柯第一任总经理朱国璋回忆，时任机械工业部部

长的饶斌，在动员大会上充满激情地发出号召：“项目

已经争取到手，你们要用五年时间建成，同志们起步

吧！”南京依维柯项目不仅是南汽，也是当时我国引进

的最大商用车项目，南京市专门在紫金山麓黑墨营南

汽厂区划出 25公顷土地建设依维柯主体工程。

尽管菲亚特非常看好中国市场的巨大潜力，在与

中方谈判过程中做出了包括产品同步开发、意方 15 年

技术跟踪、新技术无偿转让中方、意方向中方提供 2.1

亿美元混合贷款、为中方培训人员等承诺，但意大利人

并不相信南汽人能如期完成合同规定的建设项目，因

此，他们选择了只转让技术，不搞合资的无风险合作方

案，他们要走着瞧。

南京依维柯主体工程建设争分夺秒地进行。同

时，消化吸收依维柯技术的工作也在紧张进行中。依

维柯的生产制造技术是世界水平，与南汽人干了近 30

年的嘎斯根本不是一回事。只引进技术而不合资，没

有外方管理、没有人帮助消化吸收技术，时间又那么紧

迫，怎么办？南汽人迎难而上，拼命地学。仅举一例，

学习意大利技术没有现成工具书，南汽就请人将《意俄

汽车技术词典》翻译成《意汉汽车技术词典》供员工使

用。为使外培人员通过语言关，他们将员工分送到全

国多所大学去恶补。

1991 年 8 月，首辆南京依维柯汽车正式下线，以其

优良的整体性能、高技术含量和过硬的品质很快畅销

全国。1994 年 11 月 21 日，时任机械工业部部长的何

光远以国家验收组主任的身份来到南汽，代表国家对

依维柯项目进行验收，并为第 1 万辆依维柯下线剪

彩。在验收大会上，他说：“依维柯的建成是南汽发展

史上的一件大事，也是我国汽车发展史上的一件大

事，是我国轻型汽车发展史上的一个重大跨越。”南汽

引进依维柯轻型汽车项目顺利通过国家验收。精明

的意大利人主动提出成立合资企业，并从此一心一意

跟南汽进行合作。

上南合作 尚同共生

现任南京依维柯党委书记季国荣的办公室里挂着

一幅漂亮的字，上书“尚同共生 维新至善”八个大字，

这是南京依维柯的企业哲学。季国荣解释说：“至善”

和“共生”是南维柯追求的价值目标，内涵是追求卓越，

尽善尽美，共同成长，共生共荣；是“同心共发展，超越

无止境”的企业文化的精髓。

季国荣将南京依维柯公司的发展概括为三个阶

段 ：第 一 阶 段 为 技 术 合 作 ，开 辟 欧 系 轻 客 新 纪 元

（1985—1996）。这一阶段特点是，南京依维柯秉承“创

业、创新、创优、创名牌”的“四创”精神，引进 IVECO S

系列轻型商用车，首家创立中国轻客“高速、安全、环

保”新标准，引领中国轻客技术和市场的发展。

第二阶段为合资合作，依维柯与跃进齐头并进阶

段（1996—2007）。这一阶段的特点是，双方成立了合

资公司，坚持同步引进 IVECO 技术和产品，成功推出

得意、都灵、宝迪、4×4 军车等系列车型。特别值得一

提的是，2007年，跌入历史低谷的跃进卡车业务并入南

京依维柯。与跃进整合后，南京依维柯对跃进产品进

行了全面的“基因重组”，核心是用依维柯的技术提升

跃进的品质。借助合资企业的实力，提高自主品牌的

竞争力，使这个老品牌起死回生。

第 三 阶 段 是 上 南 重 组 ，南 京 依 维 柯 借 力 腾 飞

（2008—现在）。南京依维柯成为上汽集团商用车的骨

干企业，借双方股东在技术、品牌、管理上的优势资源，

向实现公司战略目标大步迈进。

对于上南合作，行业内外一直有很多疑问。一个

没有商用车运作经验的上汽公司能否经营好这个全新

的领域？兼并重组如何解决不同企业之间的文化冲

突？如何协调与外方的关系？对此，季国荣有清醒的

认识。他指出，27年三个阶段的发展，注定了南京依维

柯是一个文化多元的公司。“南京依维柯有 6 种文化并

存，在发展的每一个阶段，跨文化融合的任务都紧迫而

艰巨，跨文化建设是公司稳定发展的重要基础。基础

不牢，将地动山摇。”季国荣说。

上南重组时，上汽集团提出了“上南合作，融为一

家”的八字方针，后来又发展成上汽一家”的理念。“为

了实现上南的融合，南京依维柯提出了融入上汽文化，

打造自己特色文化的目标，开展了“三合三融”工作，即

通过业务整合“融资”、通过管理契合“融智”过程、通过

文化融合“融心”。

为了消除南维柯员工对新东家的戒备、不信任心

理，上汽只向南维柯派出了 3名管理干部。为了迅速融

入上汽文化，除融心外，南京依维柯还自觉引入上汽先

进管理理念和模式，助推管理飞跃。公司组织管理干

部和技术人员分期分批到上汽对标学习，在对比中找

先进标准、找差距、找复制措施。成功引进复制了上汽

产品开发流程、项目管理、价值链管理、精益生产、集中

采购等管理，这种融智，极大促进了南维柯管理水平的

提高。

在这一阶段，南汽经营几十年的当家车型跃进卡

车得到了脱胎换骨的改造。在“上南合作”当年，历经

10个大项、300多个小项品质提升的新品质跃进在南京

依维柯下线。上市仅 3个月就实现了与老产品的切换，

并连续保持销量上升势头。2008 年 1 月 17 日，在依维

柯平台上引入欧洲同步轻卡制造技术打造的全新产品

欧卡下线。这是跃进融入依维柯品牌体系后，推出的

第一款新品，“跃进新品质，来自依维柯”的品牌口号从

此开始启用；2012 年 9 月，集上汽、意大利依维柯、南京

依维柯三方资源打造的、达到欧洲标准的高端轻卡超

越下线，打破了日系轻卡对这一市场的长期垄断。超

越是跃进品牌发展历史上一个划时代的产品，是南京

依维柯第一款自主品牌产品，为合资企业如何开发自

主品牌开创了一条成功的道路。

一体化新发展

季国荣表示，在上汽要求下，去年和今年，南维柯

进行了一体化改革，上汽将南汽集团管理的三个单位：

南汽研究院、南汽进出口公司、南汽专用车公司托管给

南维柯，以利于南维柯在跃进、依维柯两个平台上集中

资源进行新品开发、产品改装和出口。

季国荣认为，中外双方融合问题在南维柯解决得

很好。比如在产品开发方面，上汽总裁与依维柯总裁

已经达成共识，在南维柯现有两个产品平台上，跃进

产品的升级以中方为主导，依维柯产品的升级以意方

为主导。现任南维柯总经理周亮告诉北京商报记者，

南维柯新近开发的超越是一款国际化车型，总产量的

40%用于出口，现有产品已经进入俄罗斯等国家市场，

正在开发进入欧洲的车型。这款产品是由中方主导

开发的。而依维柯开发的 2014 全新款系列车型，包括

柴油车、汽油车、混合动力、纯电动车型，将在南维柯

新厂区建成后引入中国，还有一款 MPV 也将引入中

国。“我刚从意大利回来，试驾了新车型，明年 1 月 1 日

正式上市，全面超越竞争对手。”周亮说，“与这两款车

型配套的发动机已经落户南京，今年开始生产”。

在上汽集团制定的 2015 年完成年销售 50 万辆商

用车的目标中，有 30万辆将由南京依维柯来完成，其中

跃进的销售目标是 25 万辆。为此，公司正在逐步建立

与之配套的生产管理体系，在产品、市场、资金、人才和

产能方面进行统一规划，仅研发上的投入，每年都占当

年销售额的 3.5%左右。其中，高端轻卡超越的研发投

入达到 10亿元，未来超越的产品种类将越来越丰富，窄

体、中体、宽体、发动机等至少可以组合出 27款产品，满

足用户多样化的需要。

上南合作助南京依维柯二次腾飞
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一家之言

步入新世纪，中国科技部启动了以刚刚回国的加

入同济大学的万钢博士为首席科学家的“十五”863 计

划电动汽车重大项目。自此以后，中国汽车工业内以

纯电动，混合动力以及燃料电池汽车为代表的自主新

能源汽车技术开始了全面的发展。在这种形势下，已

经在福特汽车公司欧洲产品开发中心(德国科隆市)工

作了 14年的章桐毅然回国，加入到同济大学新能源汽

车研发团队中。章桐教授的加入，推动了我国新能源

汽车工程发展“提速”。

1985 年，作为清华大学出国研究生和上海同济

大学留德预备部研究生的章桐赴德国深造，1991 年

顺利从柏林工业大学毕业拿到了德国工科博士学

位，并在导师的推荐下进入德国科隆市福特汽车公

司欧洲产品开发中心工作。14 年来，章桐先后任汽

车产品开发 CAE 及试验工程师、新产品概念及系统

开发高级工程师、汽车车身，底盘及悬架，电器和动

力总成开发工程师、部门主管、汽车整车开发项目主

管、某一新轿车产品的工程总管，参与和主持了多种

新车型的开发项目。

虽然在德国福特公司的工作让章桐如鱼得水，但

是他并未忘记他的中国环保车梦想。1999 年，章桐

随现任科技部部长万钢博士为团长的留德汽车博士

工程师宣讲团回国访问讲学，参与编写了“21 世纪：

让中国的汽车工业展翅飞翔”留德汽车工业博士工

程师合作交流团论文集，对中国汽车工业发展提出

了宝贵的建议；2006 年，章桐在时任同济大学校长万

钢教授的感召下，毅然放弃了在德国工作的优厚待

遇回到了祖国。

回国之后的章桐倾尽所学，专心致力节能环保汽

车的研究开发，在燃料电池轿车、电动微型车与混合动

力轿车等领域取得丰硕成果。在担任同济大学新能源

汽车工程中心副主任，同济大学新能源汽车工程中心

责任教授和上海燃料电池汽车动力系统有限公司常务

副总经理期间，章桐他先后主持“十一五”863 计划“燃

料电池轿车动力系统平台”项目、国家科技部和上海市

新能源汽车推进办“科技奥运燃料电池轿车动力系统

开发”项目、上海浦江计划“燃料电池汽车整车与关键

零部件振动耐久性基础研究”项目，担任“燃料电池轿

车核心技术研究”与“燃料电池公交客车核心技术研

究”课题副组长，作为领军人物发挥重要的领导作用，

为同济大学新能源汽车工程中心以燃料电池轿车为核

心的新能源汽车的快速发展与技术进步做出了重要贡

献。

2007 年，当全国上下都沉浸在即将到来的“北京

奥运会”的喜悦之中的时候，章桐教授再度起航接手主

持“科技奥运燃料电池轿车动力系统”研制项目，配合

上海大众研制基于帕萨特领驭轿车，集成新一代国家

863 燃料电池动力系统技术平台的 20 辆燃料电池轿

车。经过数月的艰苦攻关，章桐教授及其团队所研发

的燃料电池轿车顺利通过科技部“科技奥运新能源车

辆示范运行”技术评审；4月 1日，科技奥运燃料电池轿

车样车圆满通过德国大众组织的技术评估；4月 20日，

科技奥运燃料电池轿车样车经受了“2008 好运北京”

国际马拉松比赛的实战考验。

经过不断的技术优化与试验运行检验后，科技奥

运燃料电池轿车于 2007 年 4 月 28 日顺利通过产品公

告技术评审，取得生产和上路许可。同年 7月，20辆科

技奥运燃料电池轿车交付北京奥运会。截至奥运会与

残奥会正式闭幕，20 辆燃料电池轿车运行总里程 7.6

万多 km，车辆执行任务 970 车次，单车出勤率超过

90%。示范运行期间，国家相关领导试乘试驾了燃料

电池轿车，并给予了高度评价。

2010 年上海世界博览会是世博史上采用新能源

汽车最多的一次盛会，由同济大学与上燃动力等企业

组成的世博新能源汽车研发及示范应用团队承担动力

系统开发研制与装车调试工作的 173辆燃料电池汽车

服务上海世博会共 184天，成功经受了 400多万观众的

检阅。

如今，章桐教授又担负起了同济大学新能源汽车

工程中心主任的重任，他就像一个“加速器”一般，倾

尽所学为推动着我国新能源汽车工程事业的发展而

贡献着。 （李晨）

章桐：甘当新能源汽车工程的“加速器”

在工作中的章桐教授

今年 9 月，工信部等四部委启动新能源汽车新一

轮规模化推广工作。据估计，申报推广工作的城市或

城市群将近 40 个，包括的城市有 70 余个，粗略统计至

2015 年期望达到的总量约 30 万辆。科技部电动汽车

重大专项专家组组长王秉刚近日撰文，阐述了自己对

此的六点看法。

首先，实现电动化是公交车的发展之路。由于环境

问题日益严峻，尤其是全国性的雾霾天气的巨大压力，

实现公交车的电动化成为此次新能源汽车推广工作的

关注点之一。公交车的电动化有多种渠道，包括我们熟

悉的城市轨道车辆、无轨电车与电动汽车。目前电动公

交车突出的问题之一是综合成本过高，在探索电动公交

车低成本方案中，一些城市正在研究快速充电技术与在

线充电技术，期待减少配装的电池数量，达到降低成本

的目的。电动公交车的另一个受到关注的问题是安全，

电动公交车装载了大量的动力电池，有时搭载近百人，

在城市中心地带行驶，它的安全性必须确保。

其次，探讨新能源出租车的商业模式。出租车也是

城市出行率高的车辆，实现零排放很有意义。目前我国

电动出租车基本可以分为以下3类：具有较长续驶里程

的电动汽车，如比亚迪的 e6；可更换电池箱的较短续驶

里程电动汽车，如杭州的众泰；较短续驶里程，夜间慢充

与白天快充结合的电动出租车，适合于较小的活动范

围，如北京延庆的迷迪。出租车对运营成本十分敏感。

在政府购车补贴的支持下，要依靠油电差价、提高出勤

率和降低故障维修费用等路径取得一定的经济效益。

确保各有关方的利益合理分配，尤其是出租司机的收益

是电动出租汽车可以持续发展的重要因素。近期有多

款插电式混合动力投放市场，可以运用于出租车。

第三，物流、环卫、邮政等专用新能源汽车在许多

城市的推广计划中占有很大的数量。这些车辆中有一

些具有市区短途特点，适于使用电动车，成本也是这些

车辆的敏感因素。目前适合的车型少，对轻型车、改装

车企业是个不错的商机，要抓紧进行针对性的开发，以

满足需求。

再次，私人用电动汽车是这次推广计划中比例最

大的车辆类型，也是新能源汽车产业化实现重大突破

的关键。续驶里程不足、充电难、成本高是影响私人新

能源汽车推广的主要难点。现阶段纯电动汽车较适于

非长途行驶用途，而插电式混合动力能够满足更多消

费者的要求，要提供足够的优惠政策，同时提高公众的

环保意识，激励购买与使用电动汽车。充电困难主要

不是技术问题，应该尽可能为购车人在其停车位提供

免费或优惠价格的充电桩安装服务，同时在公共场所

安装充电桩，建设适当数量的公共充电站。对于购车

成本高的难点，除提供购车补贴外，实行合理优惠电

价，降低维修成本也很重要。

此外，各种租赁方式租赁是推广初期引导私人购

买的重要途径与商业模式，在政策上应给与鼓励；租赁

方式有：整车租赁（分时租赁、按月/年租赁）；裸车购买

电池租赁（分电池更换与不更换）等形式；如何确保使

用者、生产者、租赁公司、投资方等各有关方的利益均

衡，要进行合理的设计与运作。

最后，基础设施建设是本次推广工作应特别关注

的事项。在调研过程中，我发现一些城市在基础设施

建设方面有很好的创新做法，例如：规定新建小区的停

车场必须考虑电动汽车充电要求，利用城市的小块间

隙土地建设小型充电站，少占土地建设高层停车充电

塔等。我与一些参加调研的专家建议国家应尽早制

定有关新能源汽车基础建设的指导原则。

六方面看新能源汽车新一轮推广
□ 王秉刚

科技日报讯 （宗文）2013 全球新能源汽车大会将

于 2014年 1月 8日—10日在海南省海口市召开。今年

的主题为“市场化前夜的中国战略”。

据介绍，今年 9月中旬，新一轮新能源汽车推广政

策出台，11月底首批 28个新能源汽车推广应用城市名

单出炉，中国各试点城市和区域目前正在制定各自的

推广方案。第二批新能源汽车推广应用城市名单预计

将于 12 月下旬公布，申报的数量有望达到 20 万台，未

来 3年，各地新能源车的推广数量约为 30万辆，新能源

汽车已行至市场化前夜的最后阶段。

2013 全球新能源汽车大会活动主要包括开幕主

论坛、三场平行论坛、闭幕论坛。期间，将分别针对“新

能源乘用车的产品与营销准备”“新能源客车的中国经

验与教训”“微型电动车的突破与成长”等议题探讨各

领域的运营发展与技术创新。同时，论坛还将邀请北

京、杭州、深圳、上海等国内主要示范城市，以及美国洛

杉矶等国外电气化交通发展走在世界前列的城市官

员，就“城市的交通变革和可持续发展”议题，通过绿

色交通、智能交通的应用案例，分享各自城市的发展经

验。此外，“2013 中国年度绿色汽车”颁奖盛典。2013

全球新能源汽车大会伙伴形象展，以及“新能源汽车嘉

年华”等活动也将同期举行。

2013全球新能源汽车大会下月召开

科技日报讯 （宗文）近日，东风日产阳光关爱基金会

联合30余位来自重庆和贵阳的爱心车主，以及经销商、员工

代表，将价值逾20万元的阳光操场和电教器材、文教用品等

物资，送到了贵州麻芝乡大新民族学校师生们的手中。

据悉，这已是 2013 年度第三站的阳光助教活动。

东风南方集团总经理陈昊透露，自阳光助教贵州站活

动招募启动以来，每天都有车主打电话过来询问相关

的信息，要求加入阳光助教的队伍。

“从我们自己走出去奉献爱心，再到员工、经销商

一起响应，现在车主和媒体的热情也越发高涨，东风日

产 CSR 大平台的效应正日益凸显。不仅吸引越来越

多爱心人士，更让公益关爱成为一种习惯。”东风日产

副总经理任勇表示。

事实上，东风日产阳光关爱的公益行动，早已在各

大区广泛展开，如西区开展的“百万书籍，百万爱心”大

型系列公益活动，仅 4个月就卷入 10万多名车主参与。

其中，仅襄阳站“东风日产十周年大型团购暨阳光爱心

行”活动，短短3天内，筹募爱心基金逾万元。

东风日产助教活动走进贵州


